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L’ACCORD DU PARTICIPE PASSE  

 
 

I. Dans le groupe nominal  
(employé comme adjectif) 
 

 Nom + participe passé : accord en genre et en nombre avec le nom 

 «  Le duc épris de la princesse » 

 

II. DANS LES FORMES COMPOSEES  

 

II.A. AVEC ETRE 
 Sujet + auxiliaire être + participe passé : accord en genre et en nombre avec le sujet 

 

« Le duc est tombé amoureux de la princesse ». 

 II.B. AVEC AVOIR 
 Sujet + auxiliaire avoir + participe passé + COD : invariable 

« Le duc a aimé la princesse au premier regard ».  

 

 Sujet + auxiliaire avoir + participe passé  (construction intransitive) : invariable 

« Le duc a aimé au premier regard ». 

 

 Sujet + COD + auxiliaire avoir + participe passé : accord en genre et en nombre avec le COD 

 

« La princesse que le duc a aimée au premier regard était d’une exceptionnelle beauté» 
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II.C. Participe passé suivi de l’infinitif 
 COD + auxiliaire + participe passé + infinitif : accord en genre et en nombre avec le COD si 

celui-ci fait l’action indiquée par l’infinitif sinon c’est invariable. 

  « La princesse que le duc a vue danser ».  

  « Les airs que les danseurs ont entendu jouer » (j’ai entendu quoi ? jouer les airs) 

 → La princesse fait l’action de danser  : on accorde ;  

les airs ne font pas l’action de jouer : on n’accorde pas. 

 

II.D. Participe passé des verbes pronominaux 
 

Il faut considérer la classe du verbe pronominal 

 

 

- Verbes essentiellement pronominaux : comme avec être 
  Il s’est épris de la princesse. 

- Verbes pronominaux de sens passif : comme avec être. 
  Les œuvres nommées au prix Goncourt se sont bien vendues. 

- Réfléchi ou réciproque conjugué à un temps composé (donc avec être) : mêmes règles que pour 
avoir. 

  Elles se sont lavé les mains. COD placé après : on n’accorde pas 

  Elles se les sont lavées. COD placé avant, on accorde 

  Elles se sont lavées. COD placé avant, on accorde 

  Elles se sont écrit. Pas de COD (« se » est COI) on n’accorde pas  

1) Les verbes essentiellement pronominaux : ce sont des verbes qui n'existent qu'à la voix 
pronominale (exemple : s'éprendre ) ou qui ont une définition (= un sens) différente à la voix 
active et à la voix pronominale (exemple : apercevoir et s'apercevoir) 

2) Les verbes pronominaux de sens passif : se vendre (Exemple : ces romans se vendent comme 
des petits pains) 

3) Les verbes pronominaux réfléchis : ils marquent que l'action se réfléchit sur le complément 
qui représente le sujet. 

Exemple : je me lave les mains. (je lave mes mains et pas celles de quelqu'un d'autre) 

4) Les verbes pronominaux réciproques : ils signale que l'action est faite par plusieurs êtres 
agissant l'un sur l'autre. 

Exemple : Ces enfants se battent continuellement (l'un bat l'autre et réciproquement). 
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CAS PARTICULIERS 

 Le participe reste invariable : 
- quand il est conjugué avec avoir et précédé du pronom personnel « en »  COD 

- quand il appartient à un verbe impersonnel (verbe qui ne se conjugue qu’à la troisième personne 
comme falloir, pleuvoir…) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Conseils pour bien accorder le participe passé 
 

1) Je regarde si le participe passé est employé : 
a. Seul 
b. Avec être 
c. Avec avoir 

2) Avant d’aller plus loin, je regarde si : 
a. Il est suivi d’un infinitif 
e. C’est un verbe pronominal 

3) Je me reporte à la rubrique correspondante : 
a. Seul : j’accorde avec le nom auquel il se rapporte. 
b. Avec être : j’accorde avec le sujet. 
c. Avec avoir : je n’accorde avec le COD que s’il est avant le verbe sinon c’est invariable. 
d. Suivi d’un infinitif, j’accorde avec le COD seulement s’il fait l’action de l’infinitif. 
e. Verbe essentiellement pronominal ou de sens passif, j’accorde avec le sujet. 
f. Verbe pronominal réfléchi ou réciproque, je n’accorde avec le COD que s’il est avant le 

verbe sinon c’est invariable. 
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